

LOGEMENT POUR  
LES AUTOCHTONES  
ET LE NORD



# L'Écho de l'habitation autochtone

Bulletin annuel du Comité régional tripartite en logement sur les enjeux, programmes et initiatives en lien avec l'habitation autochtone

Volume 14-1 Automne 2023



**APNQL**  
ASSEMBLÉE DES PREMIÈRES NATIONS  
QUÉBEC-LABRADOR



Services aux  
Autochtones Canada



SCHL CMHC

## Dans cette édition

- Mot d'ouverture
- Rappel inscription à la rencontre régionale des 21 et 22 novembre
- Comité régional tripartite en logement (CRTL) : Bilan 2022-2023 et grandes orientations 2023-2024
- APNQL : Un retour sur la rencontre régionale virtuelle du 12 septembre sur le logement
- SAC : Mise à jour sur le dossier de l'habitation
- SCHL : Tableau des allocations et mise à jour sur les initiatives de financement
- Histoire à succès : Le programme des Stages en habitation pour les jeunes Autochtones : De stagiaire à directrice adjointe en habitation

**Meilleurs vœux à vous et à vos proches pour une période des Fêtes sous le signe du bonheur et de la santé. Les membres du CRTL vous souhaitent une année 2024 remplie d'opportunités, de collaborations fructueuses et de succès dans vos projets en matière d'habitation!**



## Mot d'ouverture

Nous voilà de retour avec une 14e édition du bulletin de l'Écho de l'habitation. Vous l'avez peut-être remarqué, mais depuis la dernière édition, le bulletin est ponctué de nouvelles rubriques, dont notre section sur les histoires à succès ou l'espace réservé à l'inspiration de nos partenaires!

Entre autres, cette édition vous transportera dans l'univers de Danielle St-Onge, de la communauté Innu TakuaiKAN Uashat Mak Mani-Utenam, qui nous partage son parcours professionnel en habitation qui a débuté via le programme stage jeune.

À la fin du bulletin vous trouverez un lien qui vous mènera à un court sondage. Votre opinion est importante. Merci de prendre quelques minutes pour le compléter.

Nous espérons que vous apprécierez ce numéro autant que nous avons apprécié le concevoir.

**Bonne lecture!**

APNQL, SAC et SCHL

## Rappel inscription à la rencontre régionale du 21 et 22 novembre

### Rencontre régionale sur le logement de l'APNQL et suite de mobilisation sur la réforme du logement et de l'infrastructure

La deuxième partie de la Rencontre régionale sur le logement de l'APNQL, en présentiel se tiendra les **mardi et mercredi 21 et 22 novembre dans la région de Québec**. Toute l'information a déjà été partagée.

## Comité régional tripartite en logement (CRTL) : Bilan 2022-2023 et grandes orientations 2023-2024

### Comité régional tripartite en logement — Rapport annuel 2022-2023

## Contexte

Ceci est un sommaire du rapport d'activité du Comité régional tripartite en logement (CRTL) au cours de l'année 2022-2023. Le rapport complet est disponible sur la page du CRTL du site internet de l'APNQL <https://apnql.com/resources-tripartite-housing-committee/>

## Principales réalisations en 2022-2023

### Activités régulières

- Mise en œuvre du Plan d'action 2021-2023.
- Bulletin Écho de l'habitation autochtone revampé.
- Publication d'informations pertinentes sur la page du Comité intégrée au site internet de l'APNQL et dissémination aux communautés et organismes des Premières Nations.
- Dissémination des rapports individuels sur les besoins en logement de chaque Première Nation avec les plus récentes données recueillies.
- Collaboration à la tenue de la rencontre régionale sur le logement.
- Révision à la hausse des subsides alloués par l'Initiative logement dans les réserves et les communautés de SAC suite notamment aux représentations faites par les partenaires.

### Actions stratégiques

- Stratégie concertée pour poursuivre l'élaboration et la mise en œuvre de la Stratégie régionale en logement et infrastructure.
  - Partenariat avec le Conseil scolaire des Premières Nations en éducation des adultes (CSPNÉA) dans la mise en œuvre de l'axe Compétences et capacités de la Stratégie régionale.
  - Partenariat avec la Commission de développement économique des Premières Nations du Québec et du Labrador (CDEPNQL) dans le développement et la mise en œuvre de l'axe Financement et gestion financière de la Stratégie régionale, qui est entré dans une deuxième phase avec la mise en place d'un Centre d'expertise en littératie financière et habitation.

### Activités d'encadrement

- Poursuite de la mobilisation régionale.
- Renforcement de la collaboration SCHL-SAC en construction, rénovation et renforcement des capacités pour mieux répondre aux besoins des Premières Nations et optimiser les ressources.

### Collaboration avec les organisations

- Partenariat avec le Conseil scolaire des Premières Nations en éducation des adultes (CSPNÉA) dans la mise en œuvre du programme de formation des gestionnaires de l'habitation, de la Communauté de pratique en habitation (CoPH) et du Point de contact en habitation (PoCH).

- Partenariat avec les conseils tribaux dans la mise en oeuvre du projet-pilote de groupe de ressources techniques en habitation (GRTH).
- Partenariat pour appuyer et supporter les tables régionales en habitation.
- Partenariat pour collaborer avec la SÉDAC dans la mise en oeuvre de son modèle stratégique.
- Amorce des discussions avec le Centre de transformation du logement communautaire (CTLC) visant à augmenter l'offre de logement.
- Poursuite de la discussion avec le syndicat Unifor en prévision d'une contribution éventuelle dans un projet significatif pour les Premières Nations au Québec dans le domaine du logement et de l'infrastructure. En novembre 2021, dans le cadre du Grand cercle économique des Peuples autochtones et du Québec, Unifor a pris l'engagement ferme de *"contribuer concrètement à la mise en oeuvre de solutions à l'épineux dossier de la crise du logement qui sévit dans les communautés autochtones au Québec."*

## Grandes orientations pour l'année 2023-2024

L'année 2023-2024 est la première de la période couverte par le nouveau Plan d'action biennal du CRTL. Outre les activités régulières, les dossiers suivants seront au centre des préoccupations du CRTL.

### Poursuite de l'élaboration et de la mise en oeuvre de la stratégie régionale

Trois activités majeures se déploieront au cours de l'année :

- Poursuite de la mise en oeuvre de l'initiative de développement des capacités;
- Deuxième phase de développement de l'axe financier avec la mise en place d'un Centre d'expertise en littératie financière et habitation (CELFH);
- Analyse des options de développement institutionnel en fonction des avancées des 2 autres axes de la Stratégie.

**Plus de compétences et de capacités à tous les niveaux avec innovation**

**Plus de fonds et plus d'options de financement avec innovation**

**Plus d'autonomie chez les Premières Nations avec innovation**

Le Comité continuera de définir les mandats, de les coordonner et d'en faire le suivi. Il fera rapport à ses autorités et tiendra les Premières Nations informées tout au long du processus.

### Mise en oeuvre des programmes découlant du budget fédéral 2022

Des investissements additionnels en logement furent annoncés lors du dépôt du Budget fédéral 2022. Des détails de mise en oeuvre sont attendus. La collaboration à la mise en oeuvre des programmes découlant des fonds en logement se poursuivra. Nous nous assurerons que l'information soit bien communiquée aux Premières Nations et aux organisations. Il faut aussi préparer le terrain, en permanence, en vue d'une éventuelle réallocation des fonds nationaux. De telles réallocations ont eu lieu par le passé, et la région a pu en bénéficier en raison, entre autres, d'un plan d'action bien établi à l'avance

### Poursuite des initiatives amorcées

Le partenariat se poursuivra avec les organisations concernées par la mise en oeuvre des projets visant le renforcement des capacités des Premières Nations dans le domaine de l'habitation.

- Programme de formation des gestionnaires de l'habitation (attestation d'études collégiales), Communauté de pratique en habitation (CoPH) et Point de contact en habitation (PoCH).
- Projet-pilote du groupe de ressources techniques en habitation (GRTH).
- Tables régionales en habitation.
- Initiatives de la SÉDAC.
- Fonds en fiducie pour le développement de lots administré par la SÉDAC.
- Engagement du syndicat Unifor en prévision d'une contribution éventuelle dans un projet significatif pour les Premières Nations.
- Programme de stage du Centre de transformation du logement communautaire (CTLC).

Le Comité prendra une décision au sujet de sa stratégie de communication en vue d'une mise en oeuvre au courant de l'année.

### Rencontre régionale annuelle

La rencontre régionale sur le logement organisée par l'APNQL se tiendra à nouveau en 2023-2024. Deux étapes sont envisagées : en virtuel au mois de septembre et en présentiel au mois de novembre.

### Veille stratégique

Le CRTL demeurera à l'affût de tout développement dans les dossiers qui ont un intérêt pour la région. Il continuera de faire des recommandations en conséquence (ex. : le déploiement du Budget fédéral 2022 (investissements pluriannuels) et son arrimage aux priorités régionales, l'évolution postpandémie et ses effets possibles sur les enjeux en logement propres aux Premières Nations, la réforme du logement, la mise en oeuvre du Plan d'action découlant de l'Exercice de réflexion approfondie sur le logement des Premières Nations, la réallocation de fonds nationaux, l'augmentation des coûts de construction et les enjeux d'assurance habitation).

# APNQL : Un retour sur la rencontre régionale virtuelle du 12 septembre sur le logement

## Ouverture

La rencontre d'une demi-journée se tient sur la plateforme ZOOM. Les animateurs sont Patrick Robertson, Coordonnateur de la Communauté de pratique en habitation (CoPH) et Tanu Lusignan, Directeur général du Conseil scolaire des Premières Nations en éducation des adultes (CSPNÉA).

Le Chef Lance Haymond de Kebaowek, porteur du dossier pour l'Assemblée des Premières Nations Québec-Labrador (APNQL) est préoccupé par les enjeux qui persistent en matière de logement, dont un qui complique grandement la situation : l'inflation. Ces dernières années, nous avons assisté à une augmentation spectaculaire des coûts de construction. D'une part, il devient très difficile de respecter les budgets attachés à nos projets. D'autre part, les gens à travers le pays n'ont pas les moyens d'acheter; ils demeurent donc plus longtemps sur le marché de la location. C'est une réalité qui entrave la réalisation de nos objectifs en matière d'accès à la propriété.

## Mise à jour régionale et nationale

Guy Latouche, Conseiller en logement et infrastructure pour l'APNQL, mentionne que le Comité régional tripartite en logement est composé de représentants de la SCHL, de l'APNQL et de SAC. Ce comité, qui existe depuis 1985, joue un rôle consultatif. Un plan d'action de deux ans guide le Comité dans ses actions afin d'améliorer la capacité de résilience des communautés, et de mettre en œuvre la Stratégie régionale en infrastructures. Cette stratégie repose sur trois piliers qui sont : les compétences et capacités, le financement et la gestion financière, ainsi que la gouvernance et la prestation de services. À l'échelle nationale, des discussions sont en cours avec les représentants fédéraux au sujet du transfert de responsabilités. Par ailleurs, nous devons élucider la problématique du financement qui est très peu claire. Nous insistons afin d'obtenir plus de clarifications en ce qui concerne l'accompagnement de fonds qui vient avec le transfert de responsabilités. De plus, la modernisation des infrastructures s'accompagne d'une monétisation. Aurons-nous les outils financiers, accompagnés des fonds nécessaires, pour faire plus afin de combler l'écart qui est très grand ?

Bruce Labrador, Directeur des infrastructures, de l'environnement et gestion des urgences chez Services aux Autochtones Canada (SAC), fait une rétrospective des travaux amorcés de 2016 à 2022, avec un budget d'environ 18 M\$ par an. Le budget de 2022 a été annoncé dans un esprit de continuité, et nous avons bénéficié d'augmentations significatives. Nous atteindrons les 60 M\$ d'ici quelques années. L'écart est énorme en termes de besoins, mais ces confirmations de budget sont de bonnes nouvelles qui peuvent aider à amorcer la transition. Une transition que nous devons effectuer avec une approche par plan (planification dans la gestion de l'habitation) plutôt que par projet.

Pierre Bélanger, Gestionnaire principal pour les Autochtones et le Nord à la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL), rappelle que l'inflation et les augmentations des taux d'intérêt affectent grandement l'accès à la propriété et les coûts de construction. La Stratégie nationale s'accompagne d'initiatives qui demeurent ponctuelles, comme l'Initiative pour la création rapide de logements (ICRL), le Fonds pour accéder à la construction de logement (FACL), le Fonds de co-investissement pour rénover et l'Initiative des maisons d'hébergement et de transition.

Concernant les programmes traditionnels, celui de l'article 95 a été impacté par l'augmentation des taux d'intérêt et des coûts de construction. Seulement 31 unités de logement seront livrées cette année.

## Enjeux locaux et régionaux en logement

Guy Latouche, invite les participants à se préparer à une discussion de fond sur les enjeux persistants en matière logement dans les communautés. Cette discussion se tiendra dans le cadre du second volet de la rencontre régionale sur le logement de l'APNQL, les 21 et 22 novembre prochains.

## Stratégie sur le logement des Autochtones en milieu urbain, rural et nordique

Marcel Vautour, Directeur des politiques, logement autochtone et nordique à la SCHL, rappelle que le budget fédéral de 2022 prévoyait 300 M\$ en vue d'une stratégie sur le logement des Autochtones en milieu urbain, rural et nordique. Des événements de mobilisation ont été tenus avec le milieu autochtone, dont une séance de consultation à Montréal, en mars dernier, pour permettre aux Premières Nations, entre autres, de contribuer au contenu de cette stratégie.

Un montant additionnel de 4 G\$ réparti sur sept ans a été annoncé dans le cadre du budget de cette année (2023) pour la mise en œuvre de la stratégie. Cela aidera à combler les besoins qui ne sont pas couverts par les initiatives existantes, y compris ceux des membres des Premières Nations qui vivent à l'extérieur des communautés. Concernant la session de consultation de Montréal, le 14 mars dernier, le point central qui est ressorti est l'appui aux personnes vulnérables (itinérants, étudiants, personnes âgées, femmes fuyant la violence, logements de transition et différents besoins familiaux). De plus, les questions de financement, de partenariats, de carrefours (liens pour naviguer), de même que la notion de continuum en logement, sont ressorties.

## Prochaine rencontre

Les animateurs invitent les participants à amorcer une réflexion sur les points proposés en vue de la rencontre de novembre prochain. Les présentations PowerPoint seront rendues disponibles.

# SAC : Mise à jour sur le dossier de l'habitation



## Services aux Autochtones Canada (SAC)

### Initiative logement : Ouverte à recevoir vos propositions quand vous en avez besoin!

Traditionnellement fondé sur un appel de propositions annuel, l'Initiative logement dans les réserves et les communautés n'a dorénavant plus de date de tombée fixe pour recevoir vos propositions de projets : **C'est quand vous en avez besoin!**

**Son objectif :** Soutenir le financement de projets du domaine de l'habitation autochtone pour les organisations autochtones ainsi que les communautés des Premières Nations qui ne sont pas conventionnées ou sous un traité moderne.

#### Pour soumettre une demande :

1. Consultez dans les tableaux ci-dessous les volets ouverts à recevoir des propositions.
2. Des ressources existent pour vous appuyer dans la planification et la préparation d'une proposition de projet. Quelques exemples : département d'infrastructures, services techniques d'un Conseil tribal, formateur itinérant en habitation, [Communauté de pratique en habitation](#) (avec Workplace ou le Point de contact en habitation). N'hésitez pas non plus à communiquer avec nous également!
3. Récupérez les guides et les formulaires sur la page [Financement SAC](#).
4. Soumettez la proposition de projet à cette adresse : [qclogementhousingqc@sac-isc.gc.ca](mailto:qclogementhousingqc@sac-isc.gc.ca).

#### Volet 1 – Construction

Catégories	Statut	Faits saillants
Catégorie 1.1 Construction de logements sociaux	Fermé	Ce volet est actuellement fermé et n'accepte pas de nouvelles propositions de projets en 2023-2024.
Catégorie 1.2 Agrandissement de logements surpeuplés ou sur-occupés	Ouvert	Divers travaux admissibles, consultez le <a href="#">Guide volet 1!</a> <ul style="list-style-type: none"><li>• Logement de propriété privée existant, démontré surpeuplé ou sur-occupé (projet à déposer par le Conseil de bande).</li><li>• Les maisons régies par un accord en vigueur en vertu du Programme de logement sans but lucratif dans les réserves (article 95) de la SCHL, en fin de convention.</li></ul>

Catégorie 1.3 Aide à la mise de fonds pour la construction de logements locatifs communautaires densifiés	Ouvert	Vous prévoyez la construction de logements locatifs communautaires densifiés? SAC peut vous aider avec la mise de fonds! Consultez le <a href="#">Guide volet 1</a>
--	--------	---

## Volet 2 – Rénovation

Catégorie	Statut	Faits saillants
Rénovation des composantes de base d'un logement	Ouvert	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Une opportunité à saisir : vous pourriez avoir accès à 5 subsides à la rénovation additionnels en 2023-2024. Consultez le <a href="#">Guide volet 2</a> pour en savoir plus!</li> <li>• À considérer : L'assistance financière peut être combinée avec des programmes de la SCHL, tels que le Co-investissement – Rénovation ou le Programme d'aide à la remise en état des logements (PAREL).</li> </ul>

## Volet 3 - Viabilisation de lots

Catégorie	Statut	Faits saillants
Viabilisation de lots	Ouvert	<p><b>Le saviez-vous?</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Les projets majeurs qui ont comme objectif de préparer plusieurs lots résidentiels et qui incluent le prolongement des infrastructures de rue pour desservir ces lots pourraient être admissibles à l'initiative logement, mais aussi à un financement complémentaire provenant du Fonds commun d'infrastructures! Informez-vous!</li> </ul> <p>Pour plus d'information, consultez le <a href="#">Guide volet 3!</a></p>

## Volet 4 – Renforcement des capacités et Volet 5 – Innovation

Catégorie	Statut	Faits saillants et nouveautés
Renforcement des capacités et Innovation	Ouvert	<p><b>Besoin d'idées de projets en renforcement des capacités ou en innovation?</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Consultez le <a href="#">Recueil de projets inspirants en Renforcement des capacités et en Innovation</a> (voir la section Boîte à outils), qui regroupe une grande variété de projets financés dans le cadre de l'Initiative logement depuis 2019.</li> <li>• La SCHL et SAC travaillent en collaboration. N'hésitez pas à communiquer avec nous à l'adresse courriel suivante : <a href="mailto:qclogementhousingqc@sac-isc.gc.ca">qclogementhousingqc@sac-isc.gc.ca</a> pour discuter de vos idées de projets!</li> </ul>

# SCHL : Tableau des allocations et mise à jour sur les initiatives de financement

## Allocations 2023-2024 et mise à jour sur les programmes et initiatives

### SCHL Sommaire de l'allocation en rénovation 2023-2024

Premières Nations	Allocation 2023-2024
Nation Huronne Wendat	\$ 60,000.00
Listuguj Mi'gmaq Government	\$ 40,000.00
Micmacs of Gesgapegiag	\$ 20,000.00
Conseil de la Première Nation Abitibiwinni	\$ -
Nation Anishnabe du Lac Simon	\$ -
Timiskaming First Nation	\$ -
Kebaowek First Nation	\$ -
Long Point First Nation	\$ -
Mohawks of Kanesatake	\$ 20,000.00
Mohawks of Kahnawá:ke	\$ 120,000.00
Abénakis de Wôlinak	\$ -
Odanak	\$ -
Kitigan Zibi Anishinabeg	\$ -
Algonquins of Barriere Lake	\$ 20,000.00
Pekuakamiulnuatsh Takuhikan	\$ -
Conseil des Atikamekw de Wemotaci	\$ 20,000.00
Les Atikamekw de Manawan	\$ 20,000.00
Atikamekw d'Opitciwan	\$ -
Innu Takuaikan Uashat Mak Mani-Utenam	\$ 60,000.00
Les Innus de Ekuanitshit	\$ -
Conseil des Montagnais de Nutashquan	\$ -
Montagnais de Unamen Shipu	\$ -
Bande des Innus de Pessamit	\$ -
Première Nation des Innus Essipit	\$ -
La Nation Innu Matimekush-Lac John	\$ -
Montagnais de Pakua Shipi	\$ -
Naskapi Nation of Kawawachikamach	\$ 20,000.00
Cris	\$ 114,048.00
<b>Total</b>	<b>\$ 514,048.00</b>

## SCHL Allocation coûts à vie Article 95 - 2023-2024

Premières Nations	Coûts à vie alloués
Nation Huronne Wendat	\$ 0
Listuguj Mi'gmaq Government	\$ 466,974
Micmacs of Gesgapegiag	\$ 0
Conseil de la Première Nation Abitibiwinni	\$ 469,743
Nation Anishnabe du Lac Simon	\$ 933,947
Timiskaming First Nation	\$ 247,815
Kebaowek First nation	\$0
Long Point First Nation	\$ 233,487
Mohawks of Kanesatake	\$ 0
Mohawks of Kahnawá:ke	\$ 0
Abénakis de Wôlinak	\$ 0
Odanak	\$ 0
Kitigan Zibi Anishinabeg	\$ 0
Algonquins of Barriere Lake	\$ 0
Pekuakamiulnuatsh Takuhikan	\$ 0
Conseil des Atikamekw de Wemotaci	\$ 233,487
Les Atikamekw de Manawan	\$ 0
Atikamekw d'Opitciwan	\$ 1,012,292
Innu Takuaikan Uashat Mak Mani-Utenam	\$ 466,974
Les Innus de Ekuanitshit	\$ 233,487
Montagnais de Natashquan	\$ 0
Montagnais de Unamen Shipu	\$ 383,713
Bande des Innus de Pessamit	\$ 466,974
Innue Essipit	\$ 0
La Nation Innu Matimekush-Lac John	\$ 0
Montagnais de Pakua Shipi	\$ 383,713
Naskapi Nation of Kawawachikamach	\$ 353,600
Cris	\$ 2,828,800
RÉSERVE	\$ 125,000
<b>Total</b>	<b>\$ 8,840,005</b>

# Des initiatives de financement SCHL toujours en cours

## Fonds de co-investissement pour construire ou rénover : Logement pour les Autochtones et le Nord

Financement disponible selon les besoins du projet, la capacité d'emprunt et celle à rencontrer les exigences du programme.

Le Fonds de co-investissement accorde la priorité aux logements abordables qui sont :

- écoénergétiques,
- accessibles et
- socialement inclusifs.

**La période de présentation des demandes est en continu**

## Initiative de maisons d'hébergement et de logements de transition pour les Autochtones (collaboration SCHL et SAC)

- Pour les femmes, les enfants et les personnes 2ELGBTQQIA+ autochtones qui sont victimes de violence fondée sur le sexe.
- La SCHL fournira le financement pour la construction ou conversion de bâtiment à usage non résidentiel en fonction.
- SAC fournira une affectation à l'exploitation de maisons d'hébergement et des logements de transition à l'échelle du pays.

**La période de présentation des demandes se poursuivra de façon continue jusqu'en mars 2024.**

## Programme canadien pour des logements abordables plus verts

Volet Financement des activités préalables aux rénovations

Pour les activités préalables aux rénovations, la contribution maximale est de 130 000 \$ par ensemble.

- Contribution est disponible dans le cadre d'un processus de demande.
- Le financement sera offert sur 3 ans à compter de 2023-2024.

**La prochaine période de présentations de demandes sera du 1er novembre 2023 au 31 janvier 2024**

## Volet Financement des rénovations

La SCHL financera 100 % des coûts de rénovations admissibles, jusqu'à concurrence de 170 000 \$ par logement (prêts remboursables et prêts-subventions combinés).

- Les prêts-subventions correspondront à la moins élevée des sommes suivantes : 85 000 \$ par logement; ou 80 % des coûts de rénovations admissibles.
- Les économies d'énergie prévues devraient aider à compenser les exigences du prêt remboursable.
- Le financement sera offert sur 4 ans à compter de 2023-2024.

**Les demandes sont acceptées de manière continue jusqu'à ce que les fonds disponibles soient entièrement engagés**

## Saviez-vous que...

La SCHL offre aussi une panoplie de ressources pour vous aider à prendre des décisions éclairées. À titre d'exemple, la conception de [Logements accessibles et adaptables](#).

Voici une ressource qui pourrait vous être très utile : [Adaptations résidentielles à faible coût ou à coût nul pour l'accessibilité](#).

Vous allez trouver des trucs tels que :

- Installez un évier peu profond pouvant être utilisé debout ou assis.



- Ajoutez des couvre-poignée ou installez des poignées de porte à bec-de-cane plus faciles à manier ou à saisir.



**Visitez notre site web pour accéder à la liste exhaustive des initiatives de financement de la SCHL, ainsi que toutes autres**

[Ressources pour les fournisseurs de logements pour les Autochtones](#)

## Histoire à succès

### Le programme des Stages en habitation pour les jeunes Autochtones : De stagiaire à directrice adjointe en habitation

Il y a environ 23 ans, Danielle St-Onge a entrepris un stage en habitation dans sa communauté au Conseil de Bande Innu TakuaiKAN Uashat Mak Mani-Utenam, une communauté innue près de Sept-Îles, sur la rive nord du Saint-Laurent. Elle ne savait pas que son stage la mènerait à une longue et enrichissante carrière dans le domaine du logement.

Danielle est maintenant directrice adjointe en habitation pour la communauté, où elle gère avec son équipe près de 1 300 logements pour le conseil de bande de la Première Nation Innu TakuaiKAN Uashat Mak Mani-Utenam.

« J'adore travailler dans le domaine du logement et j'espère y rester longtemps. Cela fait partie de ma vie. Mes enfants savent que je travaille ici et que je suis heureuse. »

Le stage qui a lancé la carrière de Danielle a été parrainé par son conseil de bande grâce au financement du programme des [Stages en habitation pour les jeunes Autochtones](#) (SHJA). Le programme offre aux entreprises et aux organisations une aide financière pour créer des stages en habitation pour les jeunes Autochtones de 15 à 30 ans. Les jeunes peuvent travailler dans les domaines de l'administration immobilière, de l'entretien, de la construction et de la rénovation, des relations avec les locataires et de l'apprentissage de métiers.

Ces stages peuvent offrir aux jeunes une expérience de travail et une formation en cours d'emploi dont ils ont grandement besoin. En même temps, ils aident les organisations à renforcer les capacités de la prochaine génération de gestionnaires d'habitations autochtones. Tout le monde y gagne.

Selon Danielle, la clé du succès de son stage et de sa carrière a été de trouver une bonne mentore. Sa collègue Carmen Rock a joué ce rôle.

Carmen aussi a adoré travailler dans le domaine du logement. " Mon travail, j'en mangeais! ", exprime-t-elle. Elle se sentait chargée d'une grande responsabilité de transmettre ses compétences aux jeunes travailleurs. " Lorsque j'avais une réunion d'équipe, je disais à mon personnel que mon objectif, c'est que tout le monde ait les mêmes outils que moi. Je voulais que les membres de mon équipe sachent tout ce que je savais. De cette façon, quelqu'un pouvait me remplacer si je n'étais pas là. "

Danielle n'hésite pas à recommander à d'autres organisations de recourir au programme des SHJA. D'ailleurs, elle-même pose sa candidature cette année pour pouvoir offrir un poste de stagiaire. Il s'agit pour elle d'une bonne façon d'intégrer une personne, de l'aider à en apprendre davantage sur le logement et de voir s'il s'agit d'une carrière qu'elle apprécierait.

" Travailler dans le domaine du logement peut être difficile pour une personne qui est très timide, comme je l'étais. On se lève tous les matins pour travailler de 9 h à 17 h avec des gens, et rencontrer des clients. Le travail peut aussi être stressant. Le rythme est soutenu. Il y a toujours beaucoup d'appels et de réunions, des échanges positifs et d'autres négatifs. Il peut être difficile de gérer tous ces éléments. "

Pour Danielle, toutefois, ces défis ne sont pas des obstacles. Ils offrent plutôt des occasions aux gens de poser des gestes significatifs pour leur communauté et pour eux-mêmes.

" Parfois, dans nos communautés, nous pouvons ressentir de l'isolement ou de l'anxiété. Un travail comme celui-ci donne aux gens l'occasion de sortir et de voir d'autres personnes. Il permet de sentir une connexion. J'aime travailler avec mon équipe et je suis fière lorsque je règle un dossier complexe, ou quand je peux aider à résoudre un problème ou donner des conseils à un client ou à une personne de mon équipe. "

Le travail a aussi poussé Danielle à acquérir de nouvelles compétences et une confiance renouvelée.

" Je n'avais jamais pris la parole en public, mais au cours des dernières années, j'ai fait des entrevues à la radio communautaire au sujet de nos programmes de logement et une vidéo sur le recyclage dans notre communauté. Maintenant, j'organise une conférence avec d'autres intervenants qui viennent aider les gens à apprendre comment entretenir leur logement. "

Au cours des dernières années, la demande pour le programme des SHJA a souvent dépassé le financement disponible. C'est pourquoi, en 2022-2023, grâce au financement supplémentaire de Services aux Autochtones Canada (SAC) région du Québec, la SCHL a élargi le programme dans le cadre d'un projet pilote. Par conséquent, le programme a pu soutenir 32 stages au sein des Premières Nations du Québec, ce qui pourrait lancer de nombreuses carrières aussi heureuses et réussies que celle de Danielle. En raison de ce succès, SAC continuera de soutenir le programme en 2023-2024.

Apprenez-en plus sur le programme de [Stages en habitation pour les jeunes Autochtones](#) et la façon dont votre organisation peut y participer.



## Votre opinion compte!

[Répondez à ce court sondage](#) pour nous faire part de vos commentaires.